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Архангельский предприниматель 
Сергей НИКОЛАЙЧУК 
занимается разведением 
экзотических для наших широт 
африканских сомов. Южные 
рыбы прижились в северных 
условиях, а проект развития 
необычной аквафермы 
официально стал арктическим.
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■ Самозанятые тренеры фитнес- центра 
переквалифицированы в его работников

Фитнес- центр заключал с самозанятыми договоры на оказа-
ние услуг инструкторов, тренеров, управляющего и техника. На-
логовикам это не понравилось, и они переквалифицировали их 
гражданско- правовые отношения в трудовые, доначислив при этом 
к уплате в бюджет страховые взносы, пени и штрафы.

Суды поддержали инспекцию, поскольку в обязанности вышеназванных лиц входило 
выполнение определённой работы длящегося характера в рамках подчинения внутрен-
нему трудовому распорядку. Николай НЕКРАСОВ, управляющий ООО «БЭНЦ» (Бухгал-
терский Экспертный Налоговый Центр»), анализирует арбитражное дело и выясняет пра-
вовые основания, по которым суды приняли такое решение.

Заключение гражданско- правовых договоров с самозанятыми – дело очень тонкое. 
А этот налогоплательщик в таком непростом вопросе совершил ряд очень грубых ошибок, 
не учёл множество ключевых факторов, отделяющих трудовые отноше-
ния от гражданско- правовых. Именно поэтому он и получил отрицатель-
ный для себя результат. Суды правомерно признали обоснованным вывод 
налогового органа о том, что выплаты, производимые компанией в рам-
ках трудовых отношений, подлежат обложению страховыми взносами.

Для быстрого перехода к тексту статьи просто отсканируйте QR-код.

Бизнес-блокнот
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На февральской сессии Архангельской 
городской Думы депутаты одобрили 
установку памятного знака Якову 
ЛЕЙЦИНГЕРУ. Стелу с изображением Якова 
Ивановича планируется разместить в сквере 
в районе пересечения улицы Поморской 
и проспекта Советских Космонавтов.

Напомним, что Яков Лей-
цингер пользовался в Ар-
хангельске огромным ува-
жением, четыре раза под-
ряд избирался на пост го-
родского головы. Остава-
ясь на этой должности 11 лет 
(вплоть до своей смерти 
в 1914 году), Лейцингер смог 
увеличить городские дохо-
ды в два раза, построить не-
сколько школ, два приёмных 
покоя, амбулаторию, проло-
жить водопровод, провести 
много других работ по бла-
гоустройству. Именно при 
нём были начаты строитель-
ство электростанции и за-
кладка трамвайных путей. 
Яков Иванович умел при-
влечь внимание к пробле-
мам города и задачам его 

развития на самом высо-
ком уровне.

Также Лейцингер широ-
ко известен как талантливый 
фотограф. В этом качестве 
он сопровождал в поездках 
губернаторов А. П. Энгель-
гардта и И. В. Сосновского. 
По результатам экспеди-
ций были созданы альбо-
мы иллюстраций, получив-
шие известность не только 
в Архангельске, но и по всей 
Российской империи, а цикл 
его фотографий с Соловец-
ких островов даже попал 
в коллекцию Дома Романо-
вых.

За большие заслуги 
на поприще борьбы с пожа-
рами, наносившими боль-
шой урон деревянному го-
роду, Яков Лейцингер на-
граждён серебряной меда-
лью на ленте ордена святой 
Анны. В 1908 году получил 

звание личного почётного 
гражданина.

Яков Лейцингер остался 
в памяти горожан как глубо-
ко порядочный и бескорыст-
ный человек.

Установка памятного 
знака – инициатива адми-
нистрации города. Реализо-
вать её планируется за счёт 
бюджетных и внебюджетных 
источников.

Памятный знак будет 
представлять из себя дву-
стороннюю гранитную сте-
лу высотой около трёх ме-
тров с бронзовыми барелье-
фами (по проекту). На од-

ной стороне Яков Ивано-
вич представлен как фото-
граф, на другой – как градо-
начальник.

«Инициатором установ-
ки памятного знака ста-
ла администрация горо-
да, но мы опирались на об-
ращения общественников, 
в том числе потомков Яко-
ва Ивановича Лейцингера, –
отметил глава Архангель-
ска Дмитрий МОРЕВ. –
Стелу планируется разме-
стить в районе пересечения 
проспекта Советских Кос-
монавтов и улицы Помор-
ской – в сквере у 22-й шко-

лы, который мы благоустро-
или в 2022 году (там сде-
ланы пешеходные дорож-
ки, разбиты газоны, уста-
новлены скамейки и фона-
ри уличного освещения. –
Прим. ред.). В этом сквере 
действительно как будто 
чего-то не хватает – акцен-
та, центральной точки при-
тяжения. На мой взгляд, па-
мятный знак нашему вели-
кому градоначальнику ста-
нет наилучшим вариантом. 
Комиссия по городской то-
понимике и памятникам ме-
мориального значения уже 
рассмотрела и одобри-

ла это решение. Сегодня 
его поддержали депутаты. 
Не было замечаний ни отно-
сительно значения лично-
сти Лейцингера в истории 
Архангельска, ни по эскизу, 
предлагаемому архитектур-
ному исполнению».

Впереди этап подготов-
ки проектно- сметной доку-
ментации.

«Мы ставим перед собой 
задачу установить памятник 
в этом, юбилейном для Ар-
хангельска, году. Финанси-
рование – из средств бюд-
жета, спонсоров и всех, кто 
сочтёт для себя важным по-

В сквере у 22-й школы установят памятный знак Якову Лейцингеру

Спустя век – снова в центре Архангельска

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист
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Первая в 2024 году сессия Архангельской городской Думы 
состоялась 14 февраля. Бюджетных вопросов в повестке дня в этот 
раз не было, поэтому самое большое внимание депутаты уделили 
докладу УМВД об оперативной обстановке в областном центре, 
затронув множество актуальных проблем. Затем в контексте 
установки на улицах города мемориальных досок и памятных знаков 
возникла дискуссия: без сомнения, дело нужное и важное, однако 
и здесь есть свои нюансы…

С докладом о работе по-
лиции выступил временно 
исполняющий обязан-
ности начальника УМВД 
по городу Архангельску 
Павел КУЗЬМИН.

«Мы с тревогой отно-
симся к факту увеличения 
общего количества зареги-
стрированных преступлений 
на 12%. Причём треть из них 
совершена в сфере инфор-
мационных технологий. 
В то же время нельзя не от-
метить большую работу пра-
воохранительных органов 
над обеспечением порядка 
и проведением профилакти-
ческих мероприятий по сни-
жению уровня преступно-
сти. И со своей стороны де-
путатский корпус готов ока-
зать им в этом максималь-
ное содействие», – отме-
тил председатель Архан-
гельской городской Думы 
Иван ВОРОНЦОВ.

УЧАСТКОВЫЙ ‒ 
РАЗ В НЕДЕЛЮ?

К числу самых острых 
проблем относится нехват-
ка участковых уполномочен-
ных полиции. Как отметили 

Мария ХАРЧЕНКО и Алек-
сандр КУЗНЕЦОВ, своего 
постоянного участкового нет 
на Краснофлотском и Кего-
строве. По словам Елены 
АНУФРИЕВОЙ, после рез-
кого увеличения численно-
сти населения ухудшилась 
криминогенная обстановка 
в Майской Горке, где также 
стал ощущаться недостаток 
стражей порядка.

Некомплект участко-
вых в городе сегодня со-
ставляет 29%, пояснил Па-
вел Кузьмин, порой на каж-
дого из них приходится 
по 3-4 территории. К при-
меру, к Кегострову участко-
вый приписан, но может бы-
вать там раз в неделю.

Для кардинального из-
менения ситуации необхо-
димо возвращаться к во-
просу индексации заработ-
ной платы и предоставле-
ния льгот этим самым близ-
ким к горожанам защитни-
кам покоя и безопасности. 
К слову, результативность их 
работы достаточно высока.

«КАК НА РАБОТУ ХОДЯТ!»
Наталья БРАТИНА под-

няла тему резкого увели-
чения числа краж това-
ров из магазинов и торго-
вых центров. Действитель-

но, за 2022 год зафикси-
ровано 827 таких случаев, 
а за 2023-й – уже 991. «Что 
это – необученность персо-
нала или недостаток обору-
дования против краж в тор-
говых центрах? Много ли 
подростков среди тех, кто 
совершает такие преступле-
ния?» – спросила депутат.

По словам Павла Кузь-
мина, товары из магазинов 
крадут в основном лица без 
определённого места жи-
тельства или не имеющие 
постоянного заработка, 
доля подростков невелика.

«Есть лица, на счету у ко-
торых по 30-40 таких эпи-
зодов. Как на работу ходят! 
Одним из механизмов воз-
действия могло бы стать 
ужесточение мер пресече-
ния за такие деяния, – счи-
тает врио начальника город-
ского УМВД. – Как раз в де-
кабре 2023 года с прокура-
турой и судами мы вырабо-
тали дополнительные со-
вместные указания, прове-
дены встречи с представи-
телями служб безопасности 
торговых центров, органи-
зован оперативный обмен 
информацией. По итогам ян-
варя 2024 года мы уже име-
ем сокращение числа таких 
краж на 4,1%».

«ПОДСНЕЖНИКИ», 
КОТОРЫМ НЕ РАДЫ
Немало вопросов было 

задано и представителям 
ГИБДД. По мнению депута-
та Сергея ЧАНЧИКОВА, Ар-
хангельску стоит взять при-
мер с Северодвинска и ак-
тивнее заняться борьбой 
с «подснежниками» – авто-
мобилями, месяцами сто-
ящими во дворах и на ули-
цах города и мешающими 
всем, прежде всего комму-
нальным службам. Как со-
общил заместитель гла-
вы Архангельска по ин-
фраструктурному разви-
тию Александр МАЙОРОВ, 
нормативно- правовая база 
сейчас дорабатывается, 
возможно, документ будет 
вынесен уже на ближайшую, 
мартовскую сессию город-
ской Думы. Службы эваку-
ации готовы подключиться, 
место для временной стоян-
ки брошенных машин опре-
делено.

Депу тат Денис ЛА-
ПИН обратил внимание 
коллег на значительный 
рост в 2023 году дорожно- 
транспортных происше-
ствий с участием автобу-
сов – на 41,8%, в этих ава-
риях 52 человека получили 
ранения, один погиб. В ос-
новном речь идёт об обще-
ственном транспорте компа-
нии «Рико». Сейчас ситуация 
стала меняться, в том числе 
после встречи с представи-
телями перевозчика на пло-
щадке гордумы. Приезжие 
водители осваивают марш-
руты и особенности улично- 
дорожной сети Архангель-
ска. Вместе с тем компания 

проводит частичную замену 
штата – стала больше при-
влекать водителей местных.

КОГДА БОЛЬШЕ 
НЕ ЗНАЧИТ ЛУЧШЕ
На здании главпочтам-

та установят табличку в па-
мять о заслуженном связи-
сте Иване Васильевиче ЖУ-
КОВЕ, почти 30 лет возглав-
лявшем Архангельское об-
ластное управление связи. 
С такой инициативой высту-
пили ветераны и руковод-
ство УФПС.

Кстати, изначально пла-
нировалось, что доска бу-
дет сделана из чёрного 
гранита, но такой вариант 
не поддержали депутаты 
городской Думы на заседа-
нии профильной комиссии. 
Эскиз изменён: основание 
таблички выполнят в цвете, 
приближенном к структуре 
фасада здания. Почему воз-
никла дискуссия – стало по-
нятно на сессии.

Мемориальных досок 
на улицах Архангельска 
в последние годы появилось 
немало. И далеко не все они 
действительно информа-
тивны и хорошо смотрятся 
на фасадах. Некоторые име-
ют траурный оттенок и даже 
содержат заметные ошибки.

«С тем, что установка ме-
мориальных досок заслу-
женным людям имеет боль-
шое значение, никто не спо-
рит. Речь совсем не об этом. 
Нельзя забывать, что такие 
таблички тоже являются ча-
стью городской среды, раз-
мещаются порой в местах 
отдыха горожан и на тури-
стических маршрутах. Их 

художественная составля-
ющая, оформление обяза-
тельно должны учитывать-
ся. Обращения поступают, 
но, на мой взгляд, многие 
организации могли бы уста-
навливать такие доски вну-
три своих зданий – тогда бы 
и дополнительных согласо-
ваний не требовалось», – 
выразил своё мнение депу-
тат Владимир ХОТЕНОВ-
СКИЙ.

В этом же ключе высту-
пил депутат Аркадий ПО-
РОХОВНИК. Проходя согла-
сования, эскизы меняются, 
и возникают сомнения в том, 
какой в итоге вариант поя-
вится на фасаде здания.

ПОЛОЖЕНИЕ 
«НА ВЫХОДЕ»

Как пояснила директор 
департамента градостро-
ительства администра-
ции Архангельска Еле-
на ПИСАРЕНКО, новое по-
ложение, регламентирую-
щее установку мемориаль-
ных досок и памятных зна-

Депутатский портфель: В Архангельске прошла первая в этом году сессия городской Думы

Во всех аспектах городской среды
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Сегодня большинство наших сограждан при упоминании 
«Поля Чудес» сначала вспоминает популярное шоу 
на Первом канале, а лишь потом – добрую старую сказку 
про деревянного человечка… Если вообще вспоминают: 
времена меняются. Неизменными остаются 
лишь изобретательность мерзавцев, 
желающих прикарманить чужие деньги, 
да доверчивость их жертв.

Не зря же ещё до рождения рус-
ской версии итальянской сказки са-
мый знаменитый жулик той поры 
Остап Бендер утверждал, что у него 
есть четыреста сравнительно честных 
способов отъёма денег у населения.

Возможности жуликов нынешних 
великому комбинатору и не снились: 
какие там смартфоны – обычные те-
лефоны с проводами и барышнями 
на станциях были почти роскошью. 
Интернет- банки, мессенджеры и про-
чие достижения цифровых техноло-
гий не виделись даже махровым фу-
туристам в самых смелых фантазиях. 
Способы Остапа Бендера – по край-
ней мере, описанные Ильфом и Пе-
тровым – сегодня выглядят детски-
ми шалостями. Жуликам нынешним 
неудержимый научно- технический 
прогресс даёт возможность выстра-
ивать уже не способы даже, а техно-
логии отъёма денег.

Парадокс состоит в том, что основ-
ные технологии современного Поля 
Чудес широко известны. Практиче-
ски всегда начальной точкой мошен-
нической операции служит телефон-
ный звонок. Чаще всего – из банка, 
где неизвестные пытаются получить 
по доверенности ваши деньги или 
взять кредит на ваше имя. Банки ста-
раются максимально широко распро-
странить в СМИ инструкцию пример-
но следующего содержания: «Вы уве-
рены, что звонят из банка? Положите 
трубку и перезвоните в банк сами». 
Не помогает: как заявила на днях гла-
ва Банка России Эльвира Набиулли-
на, если в 2022 году у россиян таким 
образом похитили 14,1 млрд рублей, 
то в 2023-м эта сумма увеличилась 
до рекордных 15,8 млрд. Плюс поряд-
ка 200 млрд рублей кредитов, кото-
рые наши соотечественники взяли под 
воздействием мошенников.

Жулики нынешние по масштабам 
отъёма денег у населения давно обо-
гнали своего литературного предше-
ственника. Выманивают не рубли – де-
сятки и сотни тысяч, иногда – десят-
ки миллионов, а самая большая сум-
ма, получившая огласку, – 400 (четы-
реста!) миллионов рублей.

Почему люди, находящиеся в здра-
вом уме и трезвой памяти, послушно 
идут в банк, снимают со всех счетов 
и карт честно заработанные деньги –
нечестно заработанные теперь в банк 
не кладут – и собственноручно отда-
ют незнакомому курьеру или перево-
дят на указанный чёрт знает кем счёт? 
Любой из них, услышав такую исто-
рию, только пальцем у виска покрутит. 
Но – до того момента, когда позвонят 
именно ему. Что происходит?

Специалисты по человеческим ду-
шам утверждают, что не менее 80% 
граждан нашей страны подвержены 
гипнозу. Вряд ли все телефонные мо-
шенники окончили с красными дипло-
мами подпольный университет имени 
Вольфа Мессинга, но психологи они 
прекрасные. Они быстро оценивают 
уязвимые стороны потенциальной 
жертвы и сосредотачиваются имен-
но на них.

Если человека больше всего бес-
покоит сохранность своих накоплений, 
то упор будет сделан на их сохране-
ние. Это, кстати, наиболее естествен-
ный и распространённый мотив, по-
этому с него и начинается практиче-
ски любая обработка потенциальной 
жертвы. Но для некоторых важнее за-
щитить людей от мнимых мошенников, 
якобы проникших в банковскую систе-
му: если мошенник настоящий, кото-
рый сидит в телефонной трубке, почув-
ствует в душе «разводимого» на день-
ги собеседника нотки благородства, 
он тут же переведёт разговор имен-
но в это русло. Есть и государствен-
ники по классической схеме «за дер-
жаву обидно» – такому предложат по-
участвовать в «операции спецслужб».

Впрочем, звонок может быть 
не только из банка. Он может быть 
от родственника, который устроил 
дорожно- транспортное происшествие 
со смертельным исходом. От род-
ственника, который стал сам жертвой 
автомобильной аварии. Из ФСБ, где 
зафиксировали перевод вами средств 
какой-нибудь террористической орга-
низации.

На самом деле все эти сценарии 
мало отличаются друг от друга, в них 
используется несколько типовых эле-
ментов. Во-первых, любой такой зво-
нок застаёт нас врасплох. Во-вторых, 
звонящий настаивает на необходимо-
сти действовать срочно – пока не укра-
ли деньги (или не повесили кредит), 
пока не возбудили дело за ДТП и ещё 

можно «дать на лапу» следователю, 
пока не началась операция после ава-
рии и надо заплатить хирургу и ане-
стезиологу… В-третьих, это страх: ты 
утонешь в долгах, меня посадят как 
виновника ДТП, мне ампутируют ногу, 
которую ещё можно спасти, тебя по-
садят, как пособника террористов… 
В-четвертых, всё должно быть секрет-
но: в банке окопалась банда мошенни-
ков, да ещё и родственники могут быть 
причастны, а взятка что следователю, 
что врачу огласке не подлежит – само 
собой понятно, а то сам сядешь за дачу 
этой взятки.

Эти четыре фактора в сочетании 
создают «убойную смесь», которая 
с высокой степенью вероятности па-
рализует волю и здравый смысл потен-
циальной жертвы. Эффект неожидан-
ности усугубляется необходимостью 
быстро принимать решение, дополня-
ется естественным страхом за судьбу 
близкого человека или свою, да ещё 
приправляется воспитанным или унас-
ледованным страхом людей советских 
или постсоветских сказать или сделать 
что-то лишнее.

А самое главное – каждое из со-
бытий, вокруг которого строится опе-
рация мошенников, маловероятно, 

но теоретически возможно. Да, в бан-
ке можно предъявить поддельную до-
веренность, но сюжет в целом абсур-
ден: если у работника банка возникли 
сомнения в подлинности доверенно-
сти, он просто не выдаст деньги или 
не оформит заявку на кредит. Если со-
мнений нет – и выдаст, и оформит, при-
чём безо всякого звонка вам. И точно 
так же, если – не дай бог! – на самом 
деле кто-то от вашего имени перевёл 
деньги террористам, никто из ФСБ 
звонить не будет: за вами просто при-
дут.

Да, в наше время можно угодить 
в больницу с серьёзными травмами, 
даже не выходя на проезжую часть, – 
достаточно вспомнить ДТП на пере-
крёстке Тимме и Воскресенской пару 
лет назад, когда больше всего по-
страдала женщина, шедшая по тро-
туару в стороне. Это нельзя сбрасы-
вать со счетов, если только родствен-
ник, которому «нужна срочная опера-
ция», не сидит с вами за чашкой чая. 
Или машина родственника, который 
устроил аварию со смертельным исхо-
дом, не стоит у вас под окном. Но это 
уже вопрос везения.

В общем случае, поскольку сце-
нарии с точки зрения технологий воз-
действия практически одинаковы, ре-
цепт противодействия тоже универ-
сален: повесьте трубку и перезвони-
те – в банк, родственнику… вместо 
ФСБ, конечно, лучше звонить в де-
журную часть полиции – в такой ситу-
ации реакция будет мгновенной. Это 
самые разумные действия. Но реали-
зовать их на практике удаётся не всем 
и не всегда: для того и придуман этот 
коктейль внезапности, спешки, страха 
и секретности.

Статистически самыми распро-
странёнными и разорительными ока-
зываются мошенничества с банками. 
В известной мере защитой является 
страховка. В Сбербанке можно застра-
ховать все счета и карты от телефон-
ных мошенников, которые под видом 
сотрудников банка или полиции спи-
шут ваши деньги или вынудят переве-

сти их на чужой счёт, украдут карту или 
персональные данные, обманом про-
никнут в онлайн-банк, спишут день-
ги с карт и вкладов или возьмут кре-
дит. Аналогичные услуги предлагает 
и банк ВТБ. Там страховщики обеща-
ют защиту от махинаций со счетами 
на ваше имя не только в самом ВТБ, 
но и во всех других российских банках, 
а также от грабежей и краж.

Страховка от возможного мошен-
ничества, как всякая страховка, услуга 
платная. Но деньги, которые вы сами 
снимете со счёта и отдадите мошен-
никам из рук в руки, не возместит ни-
какая страховка. Здесь вас может за-
щитить только собственный здравый 
смысл.

Противостоять таким хорошо от-
работанным технологиям негодяев 
сложно. Но можно попробовать на-
тренировать себя на разумные дей-
ствия в подобной ситуации: прои-
грайте возможное развитие собы-
тий, выработайте алгоритм действий, 
обсудите с близкими или друзьями, 
которые, как и вы, могут оказаться 
жертвами таких мошенников. Без это-
го Поле Чудес вы стороной не обой-
дёте – на радость лисе Алисе и коту 
Базилио.

Взгляд

Агротехнологии 
современного Поля Чудес

Кирилл ФЕЛЬДМАН

эксперт «БК»
БК

Треть всех преступлений, совершённых в Архангельской области 
в 2023 году, – это киберпреступления. Общий материальный 
ущерб от них составил 955 млн рублей. В 84% случаев 
мошенничества использовались ИТ-технологии.

В сквере у 22-й школы установят памятный знак Якову Лейцингеру

участвовать. Я лично вне-
су свой вклад в «копилку», 
в дело сохранения памяти 
о человеке, позволю ска-
зать, коллеге, к которому от-
ношусь с большим уважени-
ем», – добавил Дмитрий Мо-
рев.

На сессии депутаты под-
держали проект единоглас-
но.

«Это прекрасная иници-
атива, тем более к юбилею 
города. Заслуги Лейцинге-
ра как градоначальника пе-
ред Архангельском сложно 
переоценить. Символичен 
и образ фотографа: фото-

графия сейчас стала едва ли 
не главным способом пере-
дачи информации. А благо-
даря Якову Ивановичу мы 
имеем возможность уви-
деть город на рубеже XIX-
XX веков», – отметил на сес-
сии депутат Архангель-
ской городской Думы Де-
нис ЛАПИН, и в его словах –
общее мнение коллег.

Напомним также, что 
в этом году начнётся капи-
тальный ремонт здания шко-
лы № 14 на Троицком про-
спекте, которая носит имя 
Якова Ивановича Лейцин-
гера.

Депутатский портфель: В Архангельске прошла первая в этом году сессия городской Думы

ков, уже, что называется, 
«на выходе».

С в о и  п р е д л о ж е н и я 
на сессии внесли Светла-
на АЛЕФИРЕНКО, Алек-
сандр НАЗАРЕНКО и дру-
гие депутаты: увеличить ко-
личество подписей, кото-
рые необходимо собрать за-
явителям, обязательно при-
влекать к созданию и оцен-
ке эскизов профессиона-
лов – художников и архитек-
торов, а для большей содер-
жательности использовать 
популярные у молодёжи ку-
ар-коды, ведущие на стра-
нички с рассказами об из-
вестных людях, создать ре-
естр табличек. И, возмож-
но, не принимать обраще-
ний до утверждения нового 
положения.

«Е диные требования 
к мемориальным доскам 
установить необходимо, это 
тоже часть внешнего облика 
города, его индивидуально-
сти. И, конечно, они должны 
быть информативными», – 
отметила Елена Ануфриева.

В этот же день было при-
нято решение о том, что 
в общественную комиссию 
по городской топонимике 
и памятникам мемориаль-
ного значения, работаю-
щую с такими заявлениями, 
от Архангельской городской 
Думы нового созыва войдут 
депутаты Мария Харченко 
и Александр ГУРЬЕВ.

«Каждый раз тема па-
мятных досок и знаков вы-
зывает множество споров. 
Сегодня с администрацией 
нам удалось прийти к обще-
му мнению, что необходи-
мо стремиться к тому, что-
бы каждая такая табличка 
имела не только смысловую 
нагрузку, но и художествен-
ную составляющую. Пример 
такого решения – установ-
ка памятного знака Якову 
Лейцингеру: это решение 
было принято единогласно, 
эскиз также вопросов не вы-
звал», – подвёл итог пред-
седатель Архангельской го-
родской Думы Иван Ворон-
цов.
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В прошлом году около 2,5 тысячи северян оформили 
социальные контракты, многие из них –
на открытие собственного дела. Такая мера 
господдержки становится настоящим спасательным 
кругом для тех, кто хочет освоить новую профессию 
или превратить увлечение в бизнес. Соцконтракт 
позволяет людям увеличить свой доход и больше 
не зависеть от выплат и пособий.

По сути социальный контракт – 
это деньги от государства в обмен 
на обязательство выполнить опре-
делённые условия. Получить эту 
помощь могут граждане, имею-
щие уровень дохода ниже прожи-
точного минимума, установленно-
го в регионе. Уточним, что с 1 янва-
ря 2024 года его размер для граж-
дан и семей, проживающих в мест-
ностях, приравненных к Крайне-
му Северу, составляет 18913 руб-
лей, а для тех, кто живёт на Край-
нем Севере, – 21 981 рубль. Важ-
но, что в собственности у челове-
ка не должно быть дорогих автомо-
билей или жилья, которое сдаётся 
в аренду. Данная мера даёт воз-
можность улучшить материальное 
положение семьи или отдельно взя-
того человека.

При этом существуют раз-
ные направления расходования 
средств. Одно из них – поиск ра-
боты. В этом случае заявитель по-
лучает выплату в размере прожи-

точного минимума при заключе-
нии контракта и затем ещё в тече-
ние первых трёх месяцев с даты 
трудоустройства. Также контракт 
можно заключить на обучение или 
переобучение и получить на это 
до 30 тысяч рублей. На освоение 
новой профессии или повышение 
квалификации даётся три месяца.

Одно из самых популярных на-
правлений расходования средств – 
открытие своего дела. Для этого 
необходимо создать ИП или стать 
самозанятым. В этом случае 
по соцконтракту можно получить 
до 350 тысяч рублей. Точная сум-
ма контракта согласовывается ин-
дивидуально на основании пред-
ставленного бизнес- плана. Сред-
ства разрешается потратить на за-
купку оборудования, аренду поме-
щения и другие нужды для разви-
тия своего дела.

На ведение личного подсоб-
ного хозяйства можно получить 
до 200 тысяч рублей на 12 месяцев. 

Для этого нужно зарегистрировать-
ся в качестве самозанятого, вести 
подсобное хозяйство и получать до-
ход от продажи сельскохозяйствен-
ной продукции.

КАК ПОЛУЧИТЬ СОЦКОНТРАКТ
Заявления на заключение соц-

контракта подаются через «Госуслу-
ги» или в МФЦ. Заключив социаль-
ный контракт, необходимо выпол-
нять все условия и соблюдать сро-
ки, в противном случае деньги при-
дётся вернуть государству.

В 2024 году обновились правила 
заключения социального контрак-
та. Теперь до получения денег на от-
крытие своего дела или развитие 
личного подсобного хозяйства нуж-
но пройти тестирование на опре-
деление уровня предприниматель-
ских компетенций. Оно проводится 
на базе отделений соцзащиты. Если 
навыков не хватает, можно обучить-
ся в Агентстве регионального раз-
вития или Центре услуг «Мой биз-
нес». Затем необходимо доработать 
бизнес-план и защитить проект. На-
чинающих предпринимателей бу-
дут сопровождать от начальной ста-
дии бизнеса до выхода на продук-
тивный уровень работы, специали-
сты центра также проводят монито-
ринг «выживаемости» предприни-
мателей в течение двух лет.

БРЕНД ОДЕЖДЫ
Примечательно, что многие, 

кто решился попробовать свои 
силы в предпринимательстве, су-
мели достигнуть значительных ре-
зультатов. Так, онежанке Марине 
ФОМИНОЙ социальный контракт 
помог открыть ателье. Мастери-
ца создала личный бренд одеж-
ды «Одеха» из натуральных тканей 
и теперь одевает людей по всей 
России. Любовь к шитью Марина 
переняла от рукодельницы-мамы. 
После окончания профессиональ-
ного училища она жила и работала 
в разных городах страны, включая 
Санкт- Петербург и Москву.

«Началось с того, что я сшила 
себе платье, которое отличалось 
оригинальностью кроя. Подругам 
и знакомым моя версия наряда по-
нравилась, и информация обо мне 
стала распространяться. В Москве 
около двух лет я шила женщинам 
вечерние наряды, и это занятие 
плотно вошло в мою жизнь», – рас-
сказывает Марина Фомина.

В мае прошлого года швея ре-
шила оформить соцконтракт и по-
лучила от государства 349 тысяч 
рублей. На них она открыла ателье, 
закупила оборудование: швейные 
машинки, раскройный стол, стулья, 
отпариватель, манекены и материа-

лы. В своей работе Марина сделала 
упор на качественные ткани и удоб-
ный крой.

Работа у рукодельницы заки-
пела: к ней приходят за индивиду-
альным пошивом и ремонтом ве-
щей, её одеждой интересуются уже 
и за границей.

СВОЁ ДЕЛО И ПРОФЕССИЯ 
МЕЧТЫ

Алексей НИКИТИН раньше 
работал слесарем, но всегда хо-
тел стать автомехаником. Несколь-
ко лет назад он пришёл работать 
в автосервис, вдохновился и пое-
хал в Москву, чтобы обучиться де-
тейлингу – комплексу услуг по ухо-
ду за автомобилем. Сделать первый 
шаг в открытии своего дела помог 
соцконтракт.

«Мне одобрили большую сум-
му – накопить её было бы пробле-
матично, ведь деньги нужны посто-
янно. Бизнес-план подготовил сам, 
а оформить документы и заявку по-
могли в службе соцзащиты Ново-
двинска», – отмечает Алексей.

На государственные средства 
предприниматель арендовал поме-
щение в мастерской, закупил обо-
рудование. Теперь Алексей наби-
рается опыта и развивает своё на-
правление.

СЛАДКИЙ БИЗНЕС В УСТЬЯНАХ
Владимир ПУШКИН из села Бе-

резник Устьянского округа занима-
ется мёдом практически всю свою 
жизнь. У него 70 пчелиных семей, 
выпускает большой ассортимент 
продукции. Пчеловод решил заклю-
чить социальный контракт и вложить 
деньги в развитие семейной пасеки 
рядом с домом. Предпринимателю 
удалось получить 250 тысяч рублей 
на расширение дела и запуск в про-
дажу эксклюзивного для местного 
рынка крем-мёда.

«Сумма небольшая, но для меня 
она стала дополнительным подспо-

рьем. Благодаря средствам и нара-
ботанному опыту за год сделал хо-
роший рывок в своём деле»,- рас-
сказывает пчеловод.

Владимир приобрёл пчелосе-
мьи и закупил дополнительное обо-
рудование для качки мёда и произ-
водства вощины. Сейчас он отправ-
ляет свой мёд в Москву, Екатерин-
бург, Санкт- Петербург и, конечно, 
жителям Поморья.

СОЦКОНТРАКТ НА ДЕСЕРТ
Светлана АМЕРХАНОВА – кон-

дитер из Архангельска, которая 
не только увлечённо готовит раз-
личные десерты, но и с удоволь-
ствием делится своим опытом 
с другими. В своём кулинарном клу-
бе «Семейная кухня» Светлана по-
могает детям и взрослым освоить 
кондитерское мастерство.

Всё началось девять лет назад. 
Подруга Светланы угостила её козу-
лями, и девушке очень захотелось 
научиться их печь.

«Мне это так понравилось, что 
даже по ночам я расписывала ко-
зули. На тот момент ещё не было 
такого обилия мастер- классов, ве-
бинаров и всего прочего, поэтому 
до всего приходилось доходить са-
мой», – вспоминает Светлана.

Потом кондитер увлеклась зе-
фиром, мармеладом, «птичьим мо-
локом». Начали поступать заказы. 
Узнав о соцконтракте, девушка ре-
шила попробовать открыть студию 
кулинарных мастер- классов.

«Обратилась в службу соцзащи-
ты. Всё прошло быстро: уже через 
две недели мне перечислили сум-
му. Благодаря этому я смогла за-
купить необходимое оборудова-
ние», – добавила Светлана.

Сейчас предприниматель ведёт 
мастер- классы, корпоративы в ку-
линарном стиле и детский кружок 
«Юный кондитер».

Рита ИЛЬИНА

Бизнес и власть

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Александр ЦЫБУЛЬСКИЙ,
губернатор Архангельской области:

– Интерес жителей Архангельской области 
к заключению социальных контрактов продол-
жает расти. В прошлом году только на поиск ра-

боты было заключено около полутора тысяч соцконтрактов. Этой ме-
рой поддержки охотно пользуются и молодые специалисты, и люди, 
временно не имеющие источника дохода.

Кроме того, в регионе растёт число социальных контрактов, за-
ключённых на осуществление индивидуальной предприниматель-
ской деятельности и ведение личного подсобного хозяйства. С та-
кой поддержкой у жителей Архангельской области получается во-
площать в жизнь самые разные идеи.

Господдержка: В Архангельской области соцконтракты чаще используют для открытия своего дела

Контракт для воплощения идей
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Языковые школы – очень конкурентная среда, 
особенно сейчас, когда появляются онлайн- курсы 
в интернете. Как держатся на плаву очные учебные 
заведения и как сегодня преподают иностранный язык 
детям, «Бизнес- классу» рассказала директор школы 
«Бритландия» Алина ДОРОФЕЕВА.

СОЗДАТЬ
СТИМУЛИРУЮЩУЮ СРЕДУ

До открытия своего дела Али-
на Дорофеева работала препода-
вателем английского языка в Се-
верном Арктическом федеральном 
университете. Став мамой, реши-
ла кардинально поменять график, 
чтобы больше времени проводить 
с семьёй.

«Я начала водить ребёнка 
на развивающие занятия и узнала, 
что это была франшиза. Меня заин-
тересовала тема детских центров. 
Так как мне ближе обучение языкам, 
стала искать в интернете франши-
зы школ английского, чтобы и мои 
дети могли там обучаться. Наибо-
лее эстетичной и открытой показа-
лась «Британика» (теперь «Бритлан-
дия»). Импонировала личность ос-
новательницы. Я прошла обучение 
и приступила к поиску подходящего 
помещения», – рассказывает Алина.

В первый год работы она поч-
ти жила в школе и всё делала сама: 
проводила занятия, изучала мар-
кетинг – в общем, вела все ра-
бочие процессы. Вперёд её вела 
мечта собрать команду, чтобы вме-
сте идти к цели – дать детям, у ко-
торых есть желание изучать ан-
глийский язык, дополнительные 
возможности для развития.

Вскоре Алина Дорофеева ор-
ганизовала дружную команду спе-
циалистов. Старший педагог Гали-
на КОБЛЯКОВА – преподаватель 
с богатым опытом, мудрый на-
ставник и психолог. Галина Алек-
сандровна успешно готовит к эк-
заменам школьников, а также ра-
ботает со студентами продвину-
того уровня.

Светлана ЧЕРВОЧКИНА – мо-
лодой специалист, полиглот, дол-
гое время училась за границей. 
В коллективе также есть бухгал-
тер, smm-специалист и дизайнер.

А правая рука директора – ад-
министратор и преподаватель ско-
рочтения Юлия СТАДНИК. По обра-
зованию она художник и регулярно 
проводит в «Бритландии» творче-
ские занятия по рисованию, лепке 
из глины, аппликации, росписи но-
вогодних шаров.

Все они уверены: главное 
в обучении – практика, мотивация 
и индивидуальный подход к уче-
никам.

«Мы стремимся создать сти-
мулирующую и поддерживающую 
среду, где все могут развивать 
свои навыки и достигать успеха 
в изучении английского языка», – 
поясняет Алина Дорофеева.

ОТКРЫТОСТЬ 
И ДОБРОПОРЯДОЧНОСТЬ
Летом 2023-го Алина Дорофе-

ева прошла обучение в рамках ак-
селерационной программы Агент-
ства регионального развития и по-
лучила статус социального пред-
принимателя. Это привлекло до-
полнительные возможности для 
бизнеса – онлайн и оффлайн.

«Я получала услуги по увеличе-
нию рекламного бюджета «ВКон-
такте», размещению рекламно-
го ролика на радио. Ещё одним 
эффективным методом продви-
жения сегодня является ивент- 
маркетинг – разнообразные ин-
терактивные мероприятия, кото-
рые дают участникам возможность 
проявить себя, улучшить навыки 
общения на английском языке, 
провести время в неформальной 
обстановке», – перечисляет пред-
принимательница.

По субботам в школе англий-
ского проходят творческие и му-
зыкальные мастер- классы, разго-
ворные клубы с носителями язы-
ка, экскурсии, праздники, ярмар-
ки и киноклубы.

В 2023 году школа английского 
«Бритландия» организовала и про-
вела своими силами и с помощью 
партнёров большое количество го-
родских мероприятий, среди ко-
торых – олимпиада для школьни-
ков «Английский на 5», развлека-
тельное мероприятие «Английский 
вечер в Петровском парке», две 
суперквиз- викторины для школьни-
ков, олимпиада «Я – будущий пер-
воклассник». При этом общий при-
зовой фонд событий за прошлый 
год превысил 300 000 руб лей.

«Во все внеклассные меропри-
ятия мы вкладываем душу и, конеч-
но же, много сил и времени. Зачем? 
Наша цель – помочь каждому уче-
нику обрести уверенность в себе 
через интеллект. А бесплатные ме-
роприятия демонстрируют, прежде 
всего, поддержку и заботу школы 
о развитии учеников и в целом си-
стемы образования Архангель-
ска», – считает собеседница «БК».

Алина Дорофеева уверена, что 
важно общими усилиями стиму-
лировать детей к обучению, рас-
ширять их кругозор и развивать 
интеллектуальные навыки. Отто-
го у «Бритландии» такое большое 
внимание к архангельским до-
школьникам и школьникам.

Неотъемлемой частью эффек-
тивной образовательной среды, 
по мнению директора школы, ста-
новится взаимодействие с роди-
телями. «Бритландия» с радостью 
приглашает взрослых на многочис-
ленные праздники, фотосессии, от-
крытые уроки в школе или в кафе.

«Это важный показатель от-
крытого и добропорядочного дела, 
которое способствует успешно-
му обучению и развитию каждого 
ребёнка, установлению прочных 
связей между школой и семьёй», – 
подчёркивает Алина.

ФРАНШИЗА И КОНКУРЕНЦИЯ
Недавно сеть школ английско-

го языка «Британика» из-за схоже-
сти с другими бизнес- проектами 
в России сменила название 
на «Бритландию». Алина Дорофе-
ева признаётся, что очень пережи-
вала по этому поводу:

«И затраты, и риски, и путаница 
у клиентов могли быть. Но сейчас 
я даже рада, что это произошло. 
Название «Бритландия» мне очень 
нравится, ассоциируется со ска-
зочной страной, которую хочется 
посетить, а не с энциклопедией».

Внутри «Бритландия» очень 
дружная: руководители школ 
со всей России постоянно на свя-
зи, поддерживают друг друга, по-
могают, обучаются новому.

Подписывая договор фран-
шизы, можно приобрести «уни-
кальное право на город», но Али-
на Дорофеева его получать не ста-
ла. По сути, любой человек мо-
жет в Архангельске открыть свою 
«Бритландию» по этой франшизе. 

Но предпринимательницу не пуга-
ют ни потенциальные, ни имеющи-
еся конкуренты, которых, как она 
замечает, очень много.

«От них нас отличает эстети-
ческая и техническая составляю-
щие, система безопасности и кон-
троля за соблюдением правил Рос-
потребнадзора. В помещении мне 
были важны: первый этаж, нали-
чие тёплого тамбура, хорошего ос-
вещения – больших окон, простор-
ных светлых кабинетов, собствен-
ного туалета (а не на этаже), парков-
ки, запасного выхода, возможность 
заходить с использованием персо-
нального магнитного ключа, удоб-
ная зона ожидания. Это требова-
ния Роспотребнадзора, и это то, что 
отличает нас от многих конкурен-
тов», – добавляет директор школы.

Помогает Алине Дорофеевой 
и маркетинговая стратегия, на-
правленная на то, чтобы «отстро-
иться» от конкурентов, создать 
своё уникальное торговое предло-
жение, свой отличительный стиль.

«Хоть у меня и нет бизнес- 
партнёров, я получаю сильную 
поддержку от своей семьи – сло-
вом и делом. Мне кажется, только 
так многодетной маме можно со-
вмещать работу и семью», – счи-
тает собеседница «БК».

Алина РОМАШОВА

Не  упустите возмож-
ность расширить свои язы-
ковые навыки и  достичь 
успехов в изучении англий-
ского языка! Присоединяй-
тесь к  дружной команде 
«Бритландии» уже сегодня!

г. Архангельск,
ул. Поморская, 61

Тел. (8182) 43-36-36
vk.com/arh.britlandia
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Почти два года прошло с начала 
специальной военной операции. Другая 
экономическая и политическая реальность 
заставила Россию сменить вектор 
развития. Возможна ли в этих условиях 
новая индустриализация? Какой должна 
быть экономика в масштабах страны 
и применительно к Архангельской области?

Своими наблюдения-
ми с «Бизнес- классом» по-
делился академик РАЕН, 
профессор, доктор эко-
номических наук Альберт 
СМЕТАНИН. Альберт Васи-
льевич в настоящее время 
является советником ректо-
ра Северного Арктическо-
го федерального универси-
тета им. М. В. Ломоносова, 
возглавляет Архангельскую 
региональную обществен-
ную организацию Вольного 
экономического общества 
России.

– Альберт Василье-
вич, для многих нача-
ло специальной военной 
операции, стремитель-
ная внешнеполитическая 
переориентация России 
стали непредвиденными 
событиями. Казалось, 
что вектор экономическо-
го развития страны сме-
нился на противополож-
ный и мы уходим куда-то 
назад. Вы действительно 
считаете, что новая эко-
номика мобилизационно-
го типа, к которой посте-
пенно приходит страна, 
может стать устойчивой 
и обеспечит рост благо-
состояния граждан?

– Да, я так считаю, 
но при условии, что новые 
подходы к экономике будут 
социально ориентирован-
ными. И при этом экономи-
ке необходимо придать лет 
на пять реальный мобили-
зационный характер, вклю-
чающий импортозамеще-
ние и возрождение промыш-
ленности, социоцентричную 
сферу. Когда средняя зар-
плата учителя, преподава-
теля на уровне дворника, 
когда налоговая система 
не доходит до взимания на-
логов с «заповедных» в сво-
ём роде категорий граждан: 
неприкасаемых блогеров, 
банкетных (корпоративных) 
артистов, долларовых мил-
лионеров и миллиардеров, 
а бюджеты в это время с тру-
дом сводят концы с конца-
ми… это, мягко говоря, не-
правильно.

Для укрепления феде-
рального, региональных 
бюджетов потребуется вве-
дение государством реаль-
ной налоговой прогрессии 
на доходы физических лиц, 
собственников, высшего 
менеджмента нефтегазовых 
и металлургических пред-
приятий и одновременно-
го снижения налога на при-
быль до 15%. Этого требует 
новое понимание социаль-
ной справедливости.

Здесь надо дать оценку 
тому пути, что прошла Рос-
сия за тридцать лет так на-

зываемых рыночных преоб-
разований. По данным ВЦИ-
ОМ, в 2019 году 44% жите-
лей страны полагали, что 
реформы были разруши-
тельными, и всего 15% счи-
тали их полезными.

Основная причина тех-
нологического и социаль-
ного отставания России 
от ведущих стран мира ко-
ренится в либеральной по-
литике 90-х годов прошло-
го века, политике рыночного 
фундаментализма, при ко-
торой рынок всесилен: он 
уравновесит спрос и пред-
ложение, создаст равные 
возможности гражданам 
в правах и в социальных 
благах… Государству отво-
дилась не регулирующая 
роль, а скорее роль «ночно-
го сторожа».

Тогда идеологи «рын-
ка» рассуждали пример-
но так: зачем нам своё про-
изводство, когда у страны 
большая территория и Рос-
сия – самая богатая сырье-
выми ресурсами страна? 
Будем их добывать, выво-
зить и на полученные до-
ходы покупать за рубежом 
нужное оборудование, това-
ры ширпотреба.

– Взгляды либералов-
рыночников в чём-то 
сродни коммунистиче-
ским представлениям: 
государство, согласно 
догмам научного ком-
мунизма, отмирает, де-
лами экономическими 
всё больше должны за-
ниматься обществен-
ные организации, дол-
жен возрастать уровень 
демократии в социуме. 
Так ведь начиналась пе-
рестройка…

– Никто поначалу не по-
мышлял о частной соб-
ственности на крупную про-
мышленность, на недра! Это 
всё результат обвальной 
приватизации 90-х годов, 
проходившей с чудовищ-
ными нарушениями и пре-
ступлениями. Потому-то 
и считается, что либера-
лизм в России «умер стран-
ной смертью»: он перестал 
быть движущей силой ре-
форм, превратился в оплот 
интересов господствующе-
го класса, получающего до-
ход от ренты, от природных 
ресурсов, которые ещё со-
всем недавно считались об-
щественным достоянием.

С е г о д н я л и б е р а л ь -
ная идеология продолжа-
ет действовать во многих 
нормативно- правовых ак-
тах, что, соответственно, 
сдерживает социально- 
экономическое развитие 
страны. Нам предлагают за-

тягивать пояса, заниматься 
бесконечными оптимизаци-
ями, внушают мысль, что не-
обходимо снижать уровень 
потребления, всё больше 
работать. Разве не так?

– А сейчас ещё и СВО 
прибавилась. Или нет?

– Думаю, что нет. Спец-
о п е р а ц и я  п о с т е п е н н о 
и окончательно выводит рос-
сийскую экономику из плена 
либеральных иллюзий. Мы 
лучше начинаем понимать 
роль сильного государства 
в нашей повседневной жиз-
ни, важность общенацио-
нального сплочения, видеть 
без прикрас международ-
ные реалии. Мы постепенно 
формируем новую идеоло-
гию патриотизма и социаль-
ной справедливости, кото-
рая, уверен, постепенно вы-
строит логику новой эконо-
мической системы.

Действующая Стратегия 
пространственного разви-
тия Российской Федерации 
требует уточнения. Она даёт 
шанс «выбиться в люди» 
далеко не всем регионам. 
Здесь зоны роста определе-
ны по 20 крупнейшим агло-
мерациям, привязанным 
к городам- миллионникам, 
включая Москву и Санкт- 
Петербург. А для других 
территорий – как стать за-
житочнее – конкретных под-
ходов к развитию не пропи-
сано. Да и целевые индика-
торы регионального разви-
тия к 2025 году недостаточ-
но чётко, мне кажется, от-
ражают дух времени и уста-
новки Президента РФ.

Основная причина бед-
ственного положения мно-
гих российских регионов 
в том, что в связи с деинду-
стриализацией в 90-е годы, 
закрытием производств, их 
оптимизацией, проблем 
с логистикой кардинально 
сократилось и число пред-

приятий, количество рабо-
чих мест, а значит, доходы 
региональных бюджетов 
и населения.

Вспомним, как закрыва-
лось производство в Архан-
гельской области: это два 
гидролизных завода, поч-
ти все лесообрабатываю-
щие предприятия, Солом-
бальский ЦБК, хотя техно-
логически он давно требо-
вал модернизации. Прак-
тически исчезло само по-
нятие «местная промыш-
ленность» – Архангельская 
швейная фабрика, обувное 
производство «Северянка» 
перестали существовать. 
Нет многих предприятий пи-
щевой отрасли, к примеру, 
тех же молокозаводов в рай-
онных центрах, закрыли те-
пличный комплекс под Ар-
хангельском. А восемь пти-
цефабрик, где они? Что же 
мы теперь удивляемся вы-
соким ценам на яйца? 
Но сегодня есть шанс запу-
стить маховик индустриали-
зации по новой, а это зна-
чит постепенно увеличивать 
доходы на местах, оживляя 
всю территорию России.

– Но всё-таки: что мо-
жет послужить основой 
для новой индустриали-
зации?

– Импортозамещение. 
Руководитель Центробанка 
Эльвира Набиуллина в июне 
2022 года на XXV ПМЭФ ска-
зала так: России надо ухо-
дить от международного 
разделения труда, сокра-
щать экспорт, который да-
вит на рубль, так, чтобы зна-
чительная часть производ-
ства работала на внутрен-
ний рынок. С моей точки 
зрения, золотые слова, хотя 
без экспорта не обойтись, 
как всегда, нужен баланс.

Долгое время ранее 
Центробанк занима лся 
в основном таргетирова-

нием инфляции, но вопрос 
не только в ней, а в том, раз-
вивается экономика или нет! 
Центробанк радовался, что 
у нас профицит бюджета, 
а надо было бы скорее огор-
чаться. У нас деньги не рас-
ходовались, не работали. 
При этом вырученные экс-
портёрами средства оста-
вались в зарубежных бан-
ках. И вот итог – свыше 300 
миллиардов долларов стра-
на фактически потеряла. 

Новый взгляд на раз-
витие экономики умест-
но увязать с её мобилиза-
ционной направленностью. 
Это предполагает более эф-
фективное использование
всех имеющихся ресур-
сов д ля обретения на-
ц и о н а л ь н о й  с у в е р е н -
ности, независимости.
Академик РАН С. Ю. Глазьев 
считает, что импортозаме-
щение в промышленности 
России идёт крайне вяло, 
так как сегодня, по сути, эф-
фективное государственное 
планирование отсутству-
ет. По его оценке, провал 
Концепции долгосрочного 
социально- экономического
развития РФ до 2020 года 
стал следствием отсутствия 
планирования обоснования 
необходимых для её реали-
зации денежно- кредитных, 
налогово- бюджетных и иных 
ресурсов. Планирование – 
это ведь не пустые «хотел-
ки», это, прежде всего, трез-
вый расчёт ресурсной базы, 
распределение ответствен-
ности исполнителей.

– Помимо планиро-
вания и импортозаме-
щения, что способно по-
мочь российской эконо-
мике интенсивно разви-
ваться? И, особенно важ-
но, что можно сделать 
на региональном уровне?

– Россия, её регионы, 
Архангельская область бо-

гаты природными ресурса-
ми, своей историей, тради-
циями, и всё это может вы-
ступить в роли бенефици-
ара технологического и со-
циального возрождения су-
веренности регионов и Рос-
сии в целом.

Примером инициатив-
ного государственного под-
хода к развитию Архангель-
ского региона может слу-
жить команда нашего гу-
бернатора Александра Ви-
тальевича Цыбульского. 
Благодаря команде, опира-
ющейся на народную про-
грамму «Вместе мы силь-
нее», удалось включиться 
в федеральные програм-
мы. Строительство глубоко-
водного порта вошло в план 
развития Северного мор-
ского пути. Реализация это-
го проекта, по словам Пре-
зидента России Владими-
ра Владимировича Путина, 
имеет для страны стратеги-
ческое значение.

Устойчивость развития 
экономики региона (рост 
за 2023 год составил 1%, 
прогноз на 2024-2025 гг. – 
2-4%) подкрепляется актив-
ностью инвесторов. Так, 
в сферу транспорта в бли-
жайшие три года будет на-
правлено почти 25 милли-
ардов рублей: инвестици-
онные программы РЖД, за-
вершение реконструкции 
аэропорта Архангельск, 
развитие портовой, тер-
минальной инфраструк-
тур. В перспективе наибо-
лее масштабным являет-
ся прорабатываемый про-
ект глубоководного рай-
она порта: на первом эта-
пе – строительстве контей-
нерного терминала – объём 
инвестиций составит 111,4 
миллиарда рублей (на 2025-
2028 годы). Плюс к этому 
судостроение, судоремонт 
(ещё 25 миллиардов руб-
лей), строительство горно- 

Мнение эксперта

«Экономика должна быть
суверенной и социоцентричной»
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обогатительного комбина-
та на базе месторождения 
имени В. Гриба и уникаль-
ного проекта по строитель-
ству предприятия полного 
цикла по производству кри-
сталлического йода марки 
«Ч», 100% которого Россия 
импортирует.

Область располагает 
всеми налоговыми льгота-
ми для резидентов Аркти-
ческой зоны. Их число пе-
ревалило за 200, с инве-
стиционным портфелем 
более 100 миллиардов 
рублей, сохранены аркти-
ческая ипотека и арктиче-
ский гектар.

Активная поддержка ру-
ководства области позволи-
ла выиграть конкурс на соз-
дание на базе Северного 
Арктического федераль-
ного университета име-
ни М. В. Ломоносова меж-
вузовского кампуса «Арк-
тическая звезда» мирово-
го уровня: это практически 
образовательно- научный го-
род в Архангельске со все-
ми атрибутами образова-
ния, культуры и отдыха.

Все отмеченные проек-
ты, вне сомнения, создают 
предпосылки для устойчи-
вого развития региона и ро-
ста благосостояния севе-
рян.

– А если говорить кон-
кретно об Архангельске: 
какова судьба закона 
о статусе города как ад-
министративного центра?

– Для меня Архангельск 
как близкий человек. Впер-
вые мои ноги ступили на до-
щатые тротуары нашего го-
рода в конце 50-х годов 
прошлого века. За послед-
ние годы благодаря энер-
гии главы города Дмитрия 
А лександровича Море-
ва и при организационно- 
управленческой поддерж-
ке, финансовой помощи 
со стороны руководства об-
ласти Архангельск стал бо-
лее комфортным для про-
живания, отдыха и обуче-
ния (достаточно вспом-
нить школу № 7 на 1600 
мест). Только в прошлом 
году в городе благоустрое-
но 15 общественных терри-
торий и скверов. Начата ре-
конструкция площади Про-
фсоюзов.

Хотя, конечно, к закону 
об административном цен-
тре вернуться надо. С точ-
ки зрения формальной его 
действие приостановле-
но. По существу в динами-
ке ежегодные трансферты 
из областного бюджета со-
ставляют 53-57% от дохо-
дов бюджета города и ра-
стут. Но, в то же время, для 
чего создают законы? Что-
бы они работали. Поэто-
му есть предложение в ка-
нун 440-летия Архангельска 
собраться заинтересован-
ным лицам и решить судь-
бу закона.

Беседовал
Герман КУЗНЕЧИХИН

Мнение эксперта

«Экономика должна быть
суверенной и социоцентричной» Последние годы в Заостровье активно развиваются 

фермерские проекты. Здесь находятся 
малиновая плантация, конный клуб, разрастается 
агротуризм – в «Фермерской Слободе» есть и большое 
козье семейство, и разнообразные птицы, включая 
страуса. Однако страус не единственный южный 
обитатель этих мест. В прошлом году в Заостровье 
открыли небольшую акваферму, где выращивают 
африканских сомов.

Разведением этих необычных 
для поморов рыб занялся местный 
предприниматель Сергей НИ-
КОЛАЙЧУК. О первых своих шагах 
в области рыбоводства и планах 
по развитию аквафермы он расска-
зал «Бизнес- классу».

ПОПРОБОВАТЬ ЧТО-ТО НОВОЕ
«Ранее я работал в Северодвин-

ске, но с выходом на пенсию пере-
ехал с семьёй в Архангельск. Искал 
дело по душе и загорелся идеей от-
крыть акваферму. Активно занялся 
изучением этой темы, особенно все-
го, что касается установок закрыто-
го водообеспечения. Сфера очень 
интересная, при этом продолжает 
набирать обороты, – начал свой рас-
сказ Сергей Назарович. – Конечно, 
самая популярная рыба для выра-
щивания – форель. В регионе нема-
ло предприятий, которые этим зани-
маются. Мне же хотелось попробо-
вать что-то новое, чего раньше в на-
ших краях не было».

Сергей выбирал между несколь-
кими видами рыб, в том числе оце-
нивал их вкусовые качества. По ито-
гам дегустации выбор пал на афри-
канских сомов. По мнению пред-
принимателя, этот вид рыб в нашей 
стране, и особенно на севере, не-
дооценён.

«Когда я решил заняться рыбо-
водством, мой знакомый сказал: 
«Серёга, мне кажется, что у тебя 
в Архангельске выращивать и про-
давать рыбу – всё равно что в Махач-
кале продавать сало». Я с ним не со-
гласился. Да, у нас в регионе мно-
го рыбы, и люди в ней хорошо раз-
бираются. А мясо сомов богато ми-
кроэлементами, даже их слизь по-
лезна. Это подтверждено научны-
ми работами», – продолжает пред-
приниматель.

Африканских сомов называют 
мраморными из-за характерного 
оттенка мяса – по аналогии с говя-
диной. А по «паспорту» это – кларий 
угревидный: рыбы ближе к угрям, 
но из-за характерного внешнего 
вида их называют сомами.

«Насколько знаю, их мясо неред-
ко подают в ресторанах и суши-ба-
рах вместо классического угря», –
уточняет собеседник «БК».

КОТЕЛЬНАЯ ДЛЯ АКВАФЕРМЫ
Определившись с видом рыбы 

для разведения, Сергей Николай-
чук занялся поиском подходящего 
помещения.

«Активно на мою просьбу посо-
действовать с подбором помещений 
откликнулись в администрации При-
морского района. Большую помощь 
оказал глава Заостровского сельсо-
вета Александр АЛИМОВ: он пред-
ложил несколько зданий, в том чис-
ле пустующую кочегарку в деревне 
Анисимово. Здание огромное! Чест-
но говоря, при взгляде на него при-
сел… от объёма. Но потом присмо-
трелся и решил: а почему бы нет? 
И сейчас я уже точно знаю, чем зай-
му половину котельной», – отмечает 
предприниматель.

На сегодня акваферма занима-
ет небольшое помещение бывшей 
сельской кочегарки. Сергей Наза-
рович самостоятельно подвёл теп-
ло, подготовил и запустил линию. 
В этом технически сложном процес-
се ему помогло образование меха-
ника и опыт работы с техникой.

«Когда загорелся идеей занять-
ся разведением сомов, в продаже 
подходящего оборудования ещё 
не было. Поэтому первую линию 
сделал сам. А в конце прошлого года 
в продаже появилось готовое обору-
дование отечественных производи-
телей – оно полностью сертифици-
ровано», – поясняет наш собеседник 
и показывает рукой на вторую – бо-
лее технологичную линию.

Она оборудована двумя филь-
трами очистки воды, что очень важ-
но для закрытых систем. Сначала 
вода проходит через механический 
фильтр, затем попадает в биологи-
ческий, больше напоминающий ма-
ленькую водяную мельницу. Внутри 
барабана находятся чипсы, на кото-
рых живут бактерии: они перераба-
тывают аммиак и аммоний в нитри-
ты и нитраты. Попутно вода насыща-
ется кислородом. Важная часть си-
стемы – подогрев воды.

«У африканских сомов есть по-
требность в тепле. Как истинным 
южанам, им нужна температура + 26-
28 градусов, – отмечает Сергей На-
зарович. – Признаться честно, по не-
знанию на первых порах я потра-
тился на оборудование, которое так 
и не пригодилось. Это, например, ана-
лизатор уровня кислорода. А для со-
мов он и не нужен. Эта рыба очень ин-
тересна–она двоякодышащая. Поми-
мо жабр, у сомов есть лёгкие, бронхи».

СОМЫ ОКАЗАЛИСЬ 
«ДЕСАНТНИКАМИ»

Наше внимание привлекли сет-
ки, которые натянуты над садками, 
где кишит рыба. Как пояснил, а по-
сле и показал нам основатель аква-
фермы, это необходимо для того, 
чтобы сомы, подобно форели, не вы-
прыгивали из своих мест обитания. 
Они оказались теми ещё «десант-
никами»!

«Но сетки не мешают им окаты-
вать всех гостей водой», – с улыбкой 
уточняет рыбовод.

Впрочем, в этом мы тоже убе-
дились – выйти полностью сухи-
ми из этого помещения практиче-
ски невозможно! Рыбы очень бой-

кие: пойманный для съёмки сом так 
и норовил выскользнуть из рук, ше-
веля своими раскидистыми усами.

Ещё одна особенность этих 
рыб – высокая плотность посадки. 
В одном кубе воды может находить-
ся до 500 килограммов сомов. Сей-
час на ферме около двух тысяч осо-
бей, причём в один садок помеща-
ется 500 рыб.

«Когда нет конкуренции, они рас-
слабленные – хуже едят и медлен-
нее набирают вес. При плотной по-
садке отдельные особи с 16-17 грам-
мов всего за 4 месяца могут выра-
сти до 1 кг 200 граммов! Ну а в сред-
нем им нужно 6 месяцев для того, 
чтобы стать «товарного» вида, – рас-
сказывает собеседник «БК». – Ещё 
у них интересная иерархия. Снача-
ла крупные лидеры подъедают мел-
ких, а в какой-то момент мелочь со-
бирается и «грохает» лидера. На сме-
ну ему приходит новый, и цикл повто-
ряется. Вообще, нам сразу говорили, 
что 10-15% отхода – это естественная 
убыль. И это нужно сразу учитывать».

МАЛЬКИ НЕ ИЗ АФРИКИ
Мальков предприниматель поку-

пает, конечно, не в Африке – в Под-
московье. Правда, первый опыт за-
воза оказался неудачным.

«Около года назад я купил пер-
вую партию – тысячу мальков по 10-
15 граммов. Как оказалось позд-
нее, они были совершенно не под-
готовлены к перевозке. Так у меня 
появилось первое кладбище, какое 
есть у каждого рыбовода. Как выяс-
нилось, перед дорогой мальков на-
кормили, а это делать категориче-
ски нельзя. Хотя в целом сомы очень 
живучие», – уточняет Сергей Нико-
лайчук.

По оценкам предпринимателя, 
особых проблем с закупкой мальков 
нет: аквакультура в нашей стране 
развивается серьёзными темпами.

«Даже «Ярославский бройлер» 
открыл комплекс по выращиванию 
сомов, производственная мощность 
которого – до 7 тысяч тонн рыбы 
в год. Подобные комбинаты есть 
и на юге страны. В целом рынок до-
статочно большой. Но есть трудно-
сти с закупкой кормов. Импортные 
производители ушли, отечествен-
ных вариантов много, но не все ре-
цептуры удачные. Мы опробовали 
на рыбах несколько кормов и в ито-
ге остановились на том, который 
производят в Белгороде», – уточня-
ет рыбовод.

ОТ СОМОВОДСТВА 
К АКВАПОНИКЕ

Ближайшая задача, которая сто-
ит перед аквафермером, – позна-
комить поморов с этими необыч-
ными сомами, которые, в отличие 
от той же форели, ещё не распро-
бованы.

«Мы только начинаем взаимо-
действовать с переработчиками 
из Архангельска и Северодвин-
ска, работаем по индивидуальным 
заказам. Но в планах – реализа-
ция готовой продукции. Я открыт 
к сотрудничеству и готов всё по-
казать, проводить экскурсии. Как 
оказалось, это направление так-
же интересно, причём не только 
детям. Сомы приводят в восторг 
даже взрослых», – с улыбкой гово-
рит Сергей Назарович.

Несмотря на пока ещё малые 
объёмы, предприниматель стро-
ит большие планы по развитию ак-
вафермы. С этим проектом в конце 
прошлого года он стал резидентом 
Арктической зоны России, а также 
вошёл в Арктический рыбопромыш-
ленный кластер.

«Пока мы можем выращивать 
до пяти тонн сомов в год. А в этой 
сфере бизнес начинает работать, 
пожалуй, тонн с десяти. Но на дан-
ный момент для меня это больше 
не бизнес, а дело, которое очень 
нравится. Хочется дальше изучать 
это направление, продвигать его. 
Кроме того, собираюсь разводить 
не только сомов, но ещё и тилапию, 
осетровых, хотя это более затрат-
ное направление, как по финан-
сам, так и по времени», – поясняет 
Сергей Назарович.

Большие перспективы предпри-
ниматель видит в развитии аквапо-
ники: сочетании аквакультуры и ги-
дропоники.

«Благодаря тому, что вода, где 
живут сомы, богата нитритами и ни-
тратами, её можно использовать 
вместо удобрения для повышения 
урожайности овощей. Мы уже про-
верили эту гипотезу на помидорах 
прошлым летом: эффект почувство-
вали практически сразу. В этом году 
планируем высадить больше расте-
ний, – добавляет Сергей Николай-
чук. – Аквапоника широко применя-
ется в разных хозяйствах за рубе-
жом, а в России пока не столь рас-
пространена. При этом у нас на Се-
вере это дало бы дополнительный 
плюс в виде повышения урожайно-
сти».

Проект: Под Архангельском развивается необычная акваферма

Африканские сомы в Арктике

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

Фото Алексея ЛИПНИЦКОГО

БК
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Книжная рубрика «Бизнес- 
класса» продолжает радовать от-
кликами, открывая новые грани ми-
ровоззрения людей из самых раз-
ных сфер жизни Поморья. Сегодня 
у нас в гостях – заместитель глав-
ного инженера ООО «Архангельский 
морской торговый порт» Дмитрий 
КЛИМОВ:

– Ещё ребёнком я погрузился в мир 
приключений, прочитав повесть М. Твена «Приключения 
Тома Сойера», где главный герой – непоседа и авантюрист 
с бунтарским характером. После каждой главы бежал к ро-
дителям и взахлёб пересказывал прочитанное. Родители, 
заметив мой интерес к подобной литературе, подарили 
мне шесть книг польского писателя А. Шклярского из се-
рии «Приключения Томека». Помимо описания путешествий 
и невероятных приключений, автору удалось вплести в сю-
жет сведения из области истории, географии и биологии, 
и это впоследствии очень помогло в освоении школьной 
программы. С тех пор приключенческая литература стала 
моим любимым жанром.

Когда работал вахтовым методом на Севере, у нас была 
хорошая библиотека, и как-то мне в руки попался автобио-
графический роман французского писателя А. Шарьера 
«Мотылёк». Это повествование о 25-летнем юноше по про-
звищу Мотылёк, приговорённом к пожизненному заключе-
нию и отправленному на каторгу во Французскую Гвиану. 
Обилие событий в романе просто зашкаливает, но неиз-
менным остаётся одно – отношение автора к свободе и вера 
в то, что можно всё исправить, при этом в любых условиях 
оставаясь человеком.

Запомнилась книга «Сумерки богов», в которую вклю-
чены работы известных западных мыслителей Ф. Ницше, 
3. Фрейда, Э. Фромма, А. Камю, Ж.-П. Сартра, подверга-
ющие критике религиозные идеи. Сборник полностью пе-
ревернул моё мышление, я почувствовал какое-то опусто-
шение и духовный голод. Выход нашёл в изучении Библии, 
которая стала моей настольной книгой. Сейчас к ней при-
соединился своеобразный учебник по саморазвитию –
«7 навыков высокоэффективных людей» С. Кови. Автор пи-
шет о простых вещах, которые мы интуитивно понимаем, 
но редко применяем или не знаем, как применить, – при-
вычках, которые нужно вырабатывать, чтобы стать успеш-
ным и счастливым.

Читальный зал

 «Золотая» книжная полка 
Дмитрия Климова
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19 февраля в Поморье стартует 
краеведческая викторина «Архангельская 
область, выбираю тебя!» Участников ждёт 
огромное количество ценных призов. 
Организатором выступил центр «Патриот». 
Именно там нам рассказали о том, что главная 
цель мероприятия – чтобы северяне обратили 
внимание на историческое наследие родного 
края и уникальность его культуры.

Вик торина призвана 
вызвать чувство гордости 
за нашу малую родину, спо-

собствовать патриотическо-
му воспитанию молодёжи.

«Вик торина «А рхан-
гельская область, выбираю 
тебя!» в первую очередь бу-
дет носить познавательный 
характер. Стать её участни-
ком очень просто: всем же-
лающим нужно получить 
специальный купон с уни-
кальным номером. Сделать 
это можно по месту работы 
или в пунктах выдачи купо-
нов. Далее каждому участ-
ник у необходимо отве-
тить на вопросы виктори-
ны (их всего десять) на сай-

те v2024.region29.ru. Полу-
ченный купон следует за-
регистрировать у волонтё-
ров 15-17 марта. Проведе-
ние викторины базируется 
на принципах открытости, 
объективности и прозрач-
ности», – рассказала ди-
ректор ГАУ АО «Патриот» 
Наталья БОЛЬШАКОВА.

Вопросы касаются собы-
тий истории родного края, 
например: где и когда был 
спущен на воду первый рус-
ский морской торговый ко-
рабль? А также достоприме-
чательностей (какой нацио-
нальный парк является круп-
нейшим в России и где он 
расположен?) или знамени-
тых земляков (кто был самым 
молодым наркомом Военно- 
морского флота СССР и от-
куда он родом?). Каждый 
из десяти вопросов предпо-
лагает три варианта ответа.

Выполнив все условия, 
обладатель купона сможет 
принять участие в розыгры-

ше ценных призов. Призовой 
фонд действительно внуши-
тельный: три квартиры, 12 
автомобилей, 100 планше-
тов, 200 смартфонов и бы-
товая техника. Всего будет 
проведено три розыгрыша, 
участников ждёт 950 призов.

Один участник может по-
лучить не более одного приза 
за весь период проведения 
викторины. Номера купонов, 
выигравших в первый день, 
выбывают из дальнейшего 
участия в розыгрышах. Но-
мера купонов, не получивших 
приз, продолжают участво-
вать в розыгрыше на следую-
щий день. Поэтому наиболь-
ший шанс стать обладателем 
квартиры, машины или дру-
гих ценных призов у тех, кто 
зарегистрирует свой купон 
в первый день розыгрыша – 
15 марта.

Победителей определят 
открыто и честно в прямом 
эфире телеканала «Регион29» 
15, 16 и 17 марта 2024 года. 

Северяне смогут проверить свои знания 
и стать обладателями квартиры!

Викторина

Абонентам МегаФона в Севе-
родвинске стал доступен мобиль-
ный интернет на скорости до 50 
Мбит⁄с. Оператор запустил новое 
телеком- оборудование 4G, которое 
позволило увеличить ёмкость сети 
и повысить скорость передачи дан-
ных в 4 раза.

Инженеры расширили телекоммуни-
кационную инфраструктуру вблизи про-
мышленных объектов города на улице 
Железнодорожной, а также на бульваре 
Строителей и улице Пионерской, где по-
мимо высокоэтажной застройки распо-
ложено множество объектов социально-
го значения – магазины, детские сады, 
школы, поликлиники.

В результате модернизации сети 
средняя скорость мобильного интер-
нета выросла в пять раз. Такой скоро-
сти достаточно, чтобы с комфортом 
пользоваться необходимыми циф-
ровыми сервисами как на улице, так 
и в помещениях.

«Многие знают, что площадь муни-
ципального образования «Северод-
винск», в которую входят город Северод-
винск и ближайшие поселения, больше, 
чем площадь Москвы в пределах МКАД. 
В динамично  развивающемся городе 
для повышения комфорта местных жи-
телей наши специалисты непрерывно 
модернизируют оборудование и стро-
ят новое. Мы уделяем особое внимание, 
в том числе, развитию инфраструктуры 
в малых населённых пунктах. Например, 
сеть 4G теперь стала доступна в посёл-
ке Каргополь-2 Няндомского района Ар-
хангельской области, жители которого 
могут пользоваться скоростным интер-
нетом до 30 Мбит/с», – поясняет дирек-
тор МегаФона в Архангельской обла-
сти Алексей МИХАЙЛОВ.

Также абонентам МегаФона до-
ст упны преимущества звонков 
в VoLTE – технологии, позволяющей со-
вершать звонки с высоким качеством 
передачи голоса с использованием 
интернет- соединения.

Телеком

■ Мегафон увеличил скорость интернета в ведущем 
промышленном центре Северо- Запада

ИНФОРМАЦИЮ ОБ ОРГАНИЗАТОРЕ ВИКТОРИНЫ, О ПРАВИЛАХ ЕЁ ПРОВЕДЕНИЯ, КОЛИЧЕСТВЕ ПРИЗОВ И ВЫИГРЫШЕЙ ПО РЕЗУЛЬТАТАМ МЕРОПРИЯТИЯ,
МЕСТЕ, ПОРЯДКЕ ИХ ПОЛУЧЕНИЯ УТОЧНЯЙТЕ НА САЙТЕ WWW.V2024.REGION29.RU. ДЛЯ ЛИЦ СТАРШЕ 18 ЛЕТ.
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